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新华社北京 4 月 1 日电(记者丁小溪)公
安部、国家卫生健康委员会和国家药品监督
管理局近日联合发布《关于将芬太尼类物质
列入〈非药用类麻醉药品和精神药品管制品
种增补目录〉的公告》，标志着中国政府已正
式整类列管芬太尼类物质。

围绕芬太尼类物质管制进展及下步工作
情况，国家禁毒委副主任、公安部反恐专员刘
跃进，国家卫健委副主任王贺胜，国家药监局
副局长陈时飞 1 日上午在国务院新闻办举行
的发布会上回答中外记者提问。

中国政府正式整类列管芬太

尼类物质

刘跃进说，根据《麻醉药品和精神药品管
理条例》《非药用类麻醉药品和精神药品列管
办法》有关规定，公安部、国家卫健委、国家药
监局决定将芬太尼类物质列入《非药用类麻
醉药品和精神药品管制品种增补目录》，标志
着中国政府已正式整类列管芬太尼类物质，
这是中国禁毒法制建设历程中的重大创新性
举措。

刘跃进表示，当前，全球毒情发生深刻
复杂的变化，特别是以芬太尼类物质为代表
的新型毒品来势凶猛，已在一些国家大规模
流行滥用，造成大量人员死亡，引发严重社
会问题。面对这一国际性难题，中国政府对
芬太尼类物质实行整类列管，既是提前防范
和应对化解新型毒品问题带来的风险危害、
保障人民群众身心健康的重要举措，也是参
与全球毒品治理、维护世界安全稳定的重要
体现。

“整类列管芬太尼类物质是中国毒品问
题治理的创新性举措，为我国禁毒领域深化
改革、完善发展带来机遇。”刘跃进说，中国
相关主管部门相互协作、密切配合，在 4 个
月内完成了芬太尼类物质整类列管的法定
程序。

引入“类物质”概念

对某类物质实行“按类管制”

王贺胜说，中国政府整类列管芬太尼类
物质，引入了“类物质”的概念，在文献调研、
经验借鉴、专家论证、意见征求等基础上，明
确了“芬太尼类物质”的法律定义，既保证该
定义涵盖需要列管的所有品种，又最大限度
地减少对医药、工业、科研等领域合法需求的
影响。同时，增加列管品种。启动法定列管程
序，将“芬太尼类物质”增列入《非药用类麻醉

药品和精神药品管制品种增补目录》，正式将
“芬太尼类物质”按类纳入毒品管制范畴。

“引入‘类物质’概念，对某类物质实行‘按类
管制’，既完善了毒品管制的法律规范体系，为
打击和惩治各类新型毒品犯罪活动提供了有
力的法律依据，也是对中国特色社会主义法律
体系的补充和完善。”王贺胜表示，当前，相关
部门正在研究制定“关于办理芬太尼类物质犯
罪案件适用法律若干问题的意见”“芬太尼类
物质依赖性折算表”“关于芬太尼类物质犯罪
案件立案追诉标准的规定”等相关文件。

陈时飞说，在芬太尼类物质整类列管论

证过程中，还制定了例外规定，如果发现列管
的芬太尼类物质有在医药、工业、科研或者其
他合法用途，可以及时在非药用目录和药用
目录之间动态调整。随着立法技术和行政监
管手段的逐步完善，今后如果有更好的立法
方式或者管控手段，也会及时作出调整。

中国积极参与全球毒品治理

刘跃进说，中国政府在打击毒品犯罪的
问题上，态度是非常鲜明和坚决的，法律是非
常明确的。在芬太尼类的新型毒品在中国还
没有大规模泛滥的情况下，中国政府就高度
重视，先后列管了 25 种芬太尼类物质，还有 2
种前体，超过了联合国规定管制的 21 种。在
执法上，都是严格按照法律办事，执法必严。

针对媒体提出的美国指责中国是其芬太
尼类物质主要来源国的问题，刘跃进说，中国
对芬太尼类药品的管控非常严格，合法厂家
生产的芬太尼类药品从来没有发生过流弊，

也不可能流入美国。中国执法部门曾经侦破
过数起非法加工和向美国贩卖芬太尼类物质
的案件，都是境内外不法分子相互勾连，以伪
装、夹藏等方式通过国际邮包输往美国，但数
量极为有限，不可能是美国的主要来源。美方
的指责缺乏证据、有违事实。

刘跃进介绍说，在实现对芬太尼类物质整
类列管以后，中国政府将采取一系列措施，包
括深入摸排重点地区生物医药基地和化工园
区，查清排除非法制造芬太尼类物质的风险
点，部署海关重点关区加大对高风险国际邮包
的查缉力度，有效拦截芬太尼类物质走私出
境，主动加强与有关国家的情报交流和个案合
作，联合侦控走私案件等。他表示，制贩和滥用
芬太尼类物质是国际性问题，仅依靠一国之力
难以解决，中国政府将认真履行国际禁毒义
务，积极参与全球毒品治理，与包括美国在内
的国际社会一道共同研究、积极应对芬太尼类
物质等新精神活性物质管制难题。

中国毒品问题治理的创新性举措
三部门有关负责人介绍中国芬太尼类物质管制进展

新华社上海 4 月 1 日电(记
者杨有宗、何欣荣、王辰阳)可以
提供正规出租车发票，金额还可
以随意调……“新华视点”记者近
期在上海虹桥火车站等地暗访发
现，提供正规出租车发票成了不
少“黑车”的揽客手段。“黑车”如
何能打出正规的出租车发票？

提供正规发票成揽

客手段

3 月 18 日晚 10 点 30 分左
右，记者在虹桥火车站到达出口
看到，尽管有车站管理人员在现
场维持秩序，但仍有一些不明身
份人员公开揽客。

“小伙子，打车吗？”一位中年
女性询问记者。记者问是否是正
规出租车，对方回答“是专车”。记
者表示需要出租车发票用来报
销，对方马上表示可以机打正规
出租车发票，“报销肯定没问题”。

谈妥后，该女子联系司机，将
记者和另一位乘客送上一辆安徽
牌照的墨绿色面包车。到达目的
地，记者微信转账后，司机拿出一
个长 10 厘米、宽 5 厘米左右的机
器，操作一番后，打出一张金额为
75 元的出租车发票。发票印有
“上海铭泰出租汽车有限公司发
票专用章”，出租车车牌号为
FM3270。

3 月 20 日晚 7 点 30 分左
右，记者再次来到虹桥火车站，不
断有“黑车”司机招揽生意。记者
表示去浦东国际机场，且需要出
租车发票，对方表示，车费 240
元，“可以找人打一张真发票”。

随后，这名“黑车”司机来到
一辆白色面包车前，车内的人打
出了一张面额为 297 元的出租车
发票。发票印有“上海强生常宁出
租汽车有限公司发票专用章”，出
租车车牌号为 FM7722。

两张发票是真的吗？记者登
录国家税务总局上海市税务局网
站，第一张发票的查询结果显示，
这张发票于 2016 年 1 月 14 日由
国家税务总局上海市税务局出
售，购票方为上海铭泰出租汽车
有限公司。第二张发票的查询结
果显示，发票于 2017 年 11 月 14
日由国家税务总局上海市闵行区
税务局第十四税务所出售，购票
方为上海强生常宁出租汽车有限公司。

记者拨打 12366 税务服务热线，将两张发票信息提供给
接线人员。对方表示，发票信息是真的。

打票机网上能买到，部分出租车公司发

票管理随意

“黑车”怎么能打出正规出租车发票呢？
在转转二手平台上，记者以“打票机”为关键词搜索出不

少商品，售价从两三百元到六七百元不等。一款“的士出租车
手动打票机”的历史交易量为 12 台，卖家表示，机器最低 480
元，出租车发票 200 元一卷。

在淘宝网也可以搜索到相关打票机。记者联系一款售价
为 650 元的“出租车通用打票打印机”卖家，对方表示，打票机
是由市面上常见的打印收银小票的针式打印机改装而成，终
身售后，“上车时间、下车时间、车牌号、里程、金额、等待时间、

是否收取燃油费都可以自己编辑”。这意味着，“黑车”司机可
以随意打印发票，想打多少打多少。

“机器好搞，发票难买。”一名“黑车”司机对记者说，弄到
正规出租车空白发票很关键。

青岛出租车司机徐力华告诉记者，他所在的出租车公司
每月给司机发放 10 卷出租车发票，每卷 100 张。“如果用完可
以再找公司要。公司会说，这个票就你自己用，不要给别人。”

记者随机询问了一些出租车司机，他们表示，有的出租车
公司发票管理较宽松，可以随时领取，领取之后到底用了多少
也不会去查。他们也曾听说有人私下倒卖、出售空白出租车发
票。

公开信息显示，此前，上海公安机关曾破获过出租车司机
倒卖发票的案件。案件中，出租车司机孙某多次向杜某出售出
租车发票共计 1042 份。

对于记者拿到的“黑车”发票，上海强生常宁出租汽车有
限公司回复称，根据发票信息查询发现，该发票此前曾被盗，
公司去年 1 月曾向派出所报案。上海铭泰出租汽车有限公司
工作人员表示，发票信息是真的，但如何流出还在调查中。

徐力华告诉记者，自己身边也发生过类似事件。有出租车
驾驶员因吃午饭、去洗手间离开车辆，空白发票因此被盗，但
也存在出租车驾驶员将发票倒卖后，谎称发票丢失或被盗。

加强出租车发票管理，倒卖发票要严打

上海市交通管理部门接受记者采访时表示，今后将继续
督促企业对每月车辆和驾驶员发票领用情况，定期组织与实
际服务车次进行抽查和比对，发现异常情况及时查处。

据记者了解，上海市交通主管部门早在 2012 年就明确了
出租汽车行业发票管理的相关要求，要求企业对出租汽车发
票的发放、使用、结存等进行账簿登记，严格专人保管，防止因
管理疏漏造成发票丢失。

对于网售打票机的问题，转转方面回复称，平台风控团队
已加强对相关物品审核筛查，如确认平台上卖家所售物品涉
嫌违规违禁，会立即下架和封禁。截至记者发稿，在转转平台
搜索“打票机”已无法查到相关物品，并显示“搜索结果可能涉
及不符合相关法律法规和政策的内容，未予显示”。

倒卖发票不仅违反行业管理条例，还面临法律风险。根据
最高人民检察院、公安部关于公安机关管辖的刑事案件立案
追诉标准的规定(二)，非法出售普通发票一百份以上或者面
额累计在四十万元以上的，应予立案追诉。

中央财经大学财税学院教授温来成认为，包括出租车发
票在内，部分行业的发票管理存在漏洞和薄弱环节。“税务机
关和行业主管部门应组织不定期的检查，对于倒卖发票的违
法行为严厉打击，遏制这些行为蔓延。”
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新华社北京 4 月 1 日电(记者汤阳、潘
旭、陈席元)由教育部、国家市场监管总局、国
家卫健委共同发布的《学校食品安全与营养
健康管理规定》1 日起开始施行。其中要求，
“中小学、幼儿园应当建立集中用餐陪餐制
度，每餐均应当有学校相关负责人与学生共
同用餐”“有条件的中小学、幼儿园应当建立
家长陪餐制度”。

新规施行首日，各地落实情况如何？新华
社记者随机对上海、江苏、安徽一些中小学校
进行了走访。

“你同桌今天没来吗？那我坐你旁边吧。”
“陪餐制”施行的第一天，在上海世界外国语
小学一年级 3 班教室里，该校副校长闵燕端
着一份学生餐来到座位上，与孩子们同进午
餐。

为落实规定要求，上海世界外国语小学
结合上海市教委和徐汇区教育局的相关指导
意见，确立了校领导、班主任、食堂管理员三
级陪餐制度，即校领导全校轮流陪餐、班主任
和任课老师班内轮流陪餐、食堂管理员开饭

前试吃学生餐的规定。
与此同时，从 4 月 1 日起，该校陪餐校长

和教师还利用就餐间隙，将学生们反馈的用
餐建议记入记录表。学校所在的徐汇区教育
局相关负责人介绍，如今，全区要求的中小学
建立与食品安全相关的台账已有 8 本，除了
陪餐台账之外，还包括仓储、运送货、例行检
查等台账。

“本来吃的饭菜就和孩子们一样，陪餐也
只是换个地方吃饭而已，还能增进和孩子们
的沟通。”一年级 3 班班主任刘鑫说。当天班
里轮到她陪餐，饭前她戴上口罩，给包括闵燕
在内班里所有用餐人打汤。

在江苏南京，南师附中仙林学校校长朱永
刚告诉记者，作为一所创办不久的新校，该校
从 2016 年 9 月首批学生入学起，就坚持行政
及教职工全员全程与孩子共同就餐。从 2017
年 9月开始，该校还组织学生家长加入义工轮
值，对学校的食品安全情况进行监督检查。

“学校每个教学周都会有一名家长轮值，

每天由两三名家长全程参与监督，并陪同就

餐。这样家长就放心多了。”二年级一班学生
家长胡静表示。

据南京市教育局相关负责人介绍，目前，
南京市中小学已普遍实施“家长义工制”，成
立膳食管理委员会，邀请家长志愿者走进食
堂后厨全面参与验货、加工、分餐等环节，南
京市教育局还在推广食堂信息化系统，将食
堂管理情况和孩子用餐情况上网公示。“孩子
们今天吃多少，多少钱，一目了然。”

在位于大别山腹地的安徽省金寨县，中
午 11 点刚过，花石中心小学食堂就飘出了阵
阵饭香。“今天中午的菜单是千张烧肉、韭菜
炒鸡蛋、玉米炒火腿肠和西红杮蛋汤。”正在
陪餐的该校校长汪文质坦言：“因为学校食堂
面积不大，所以一至三年级学生 10 点 40 开
始用餐，四至六年级学生 11 点 10 分开始用
餐。”

据他介绍，花石中心小学服务五个行政
村、1 . 3 万人口，现有 27 名教师、361 名学
生，学生每天中午全部在学校就餐。“过去虽
然我们教职工也都是和同学们在一个锅里吃

饭，但没有形成固定制度，这次的规定是我们
推进规范化管理的一个契机。”汪文质说。

金寨县教育局副局长吕斌表示，为严格落
实规定内容，从 4 月 1 日起，全县各中小学校
每天的陪餐校长和教师名单，必须上报县教育
局汇总存档；而在此之前，教育部门已会同市
场监管部门，对全县 300 多所学校食堂、村级
标准化食堂和教学点伙房进行了摸底检查。

“金寨县现有义务教育阶段学生近 4 万
人，是国家首批营养餐试点县。目前，采取的
是小学‘4+1’、初中‘4+2’模式，即国家补贴 4
元，小学生自己承担 1 元、初中生承担 2 元。
因为营养餐是由国家专项经费保障，所以我
们要求陪餐校长老师的餐费要自行承担。”吕
斌强调说。

他表示，由于金寨县地处大别山区，存在
大量父母外出务工的留守儿童，因此家长陪
餐制将在试点基础上逐步进行探索。“目前，
我们每周都会向家长委员会公布带量带价的
食谱，通过微信征求家长们的意见，保证每天
不重样。”吕斌说。

“陪餐制”已施行，现场看学校咋落实

据新华社北京 4 月 1 日电(记者叶昊鸣)
记者 1 日从应急管理部获悉，经全力搜救，四
川凉山木里县森林火灾 30 名失联扑火人员
已全部找到，27 名森林消防队员和 3 名地方
干部群众牺牲。四川省委省政府和应急管理
部正全力指导开展火灾扑救、牺牲人员遗体
辨认、家属慰问抚恤等工作。

3月 30日 17时，四川省凉山州木里县境
内发生森林火灾。3 月 31 日下午，四川森林消
防总队凉山州支队指战员和地方扑火队员共
689人在海拔 4000余米的原始森林展开扑救。
扑火行动中，受风力风向突变影响，突发林火
爆燃，瞬间形成巨大火球，在现场的扑火人员
紧急避险，但 27 名森林消防指战员和 3 名地
方扑火人员失联。四川省委省政府、应急管理
部和森林消防局第一时间组织力量展开搜救。

火灾扑救存在较大困难

新华社成都 4 月 1 日电(记者杨迪)记者
1 日 20时 30 分左右从四川省应急管理厅获
悉，截至 1 日 17时，木里森林火灾过火面积
已达到 15 公顷左右，火势尚未得到控制，扑
灭存在较大困难。据四川省应急管理厅副厅
长周彤介绍，据初步掌握的情况，目前主要的
扑救难点在于：一是火场最高海拔约 3700
米，海拔高，风大且方向不定，火势难控制；二
是木里当地地形复杂，尤其是雅砻江沿岸一
带山高坡陡，很多地方没有路，给灭火和搜救
工作带来很大困难；三是当地森林腐殖层较
厚，火不易打熄；四是山上取水非常困难。

记者了解到，根据专家初步分析，此次火
灾很可能是由雷电引发的，在燃烧过程中可
能还发生了“轰燃”现象，其突发性导致部分

灭火人员避难不及时。

周彤介绍，木里火灾最初规模属于较大
火灾，应归属地管辖。当地先后组织了森林消

防凉山支队西昌大队、当地专业救援队伍参
与扑灭，最多时救火人员达到 700 多人。

“应该说当地动员了一切力量参与灭火，

专业队伍的反应还是很及时的。”周彤说，初
步了解到“轰燃”发生后，救火人员分两路撤
离，其中一路成功逃生，而另一路不幸牺牲。

四川凉山森林火灾：可能是“轰燃”造成人员牺牲

▲ 4 月 1 日，灭火直升机从西昌机场起飞。

新华社发（林继平摄）
▲俯瞰四川省凉山州木里县雅砻江镇火场火点（4 月 1 日摄）。

新华社发（林继平摄）
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